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教 育 委 員 会 １ 月 定 例 会  報 告  
 

 

１ 開催日時 

令和５年１月１７日(火) １３：０５～１５：１０ 

 

２ 出席者 

 委 員  佐 古  順 子 

      中 嶋     剛 

      前 田    愛 

      船 橋  修 一 

      朝 長  昭  光 

 教育長  遠 藤  雅 己 

 

 事務局 

  教育政策監      西  村  一  孔   教育次長        川 下  隆 治 

教育総務課長     児 玉  英 輝 

教育総務課参事（学校給食センター所長）            川 下  善 文 

  学校教育課長     堺    邦 寿   学校教育課参事     刈 山  弘 全 

社会教育課長      前 田  勝 盛   文化振興課長      大 野  安 生 

  文化振興課参事（歴史資料館長)                           今 村    明 

図 書 館 長    白  石  勝  己    図書館副館長    堀 江  史 佳 

教育総務課課長補佐   桒 原  孝 司 

 

３ 議事 

《議案》 

  第１号議案 大村市教育委員会公印規則の一部を改正する規則について   

 

《報告事項》 

(1) 令和５年大村市「二十歳の集い」について 

(2) 企画展「大村の郡三踊」の開催について 

(3) ミライｏｎ図書館のイベントについて（令和５年１月、２月、３月） 

(4) ミライｏｎ図書館デジタルライブラリー事業（仮称）等について 

(5) 地域猫活動団体との覚書の締結について 

(6) オール大村産給食について 

 

《その他》 

 

４ 議事録 
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教育長 

ただいまから令和５年１月教育委員会定例会を開催します。本日の

会議は、定足数に達しております。議事日程表は、本日差替えを配布

していますので、そちらをご覧ください。 

議事日程１「前回会議録の承認」を議題とします。事務局から発言

の申出があっております。 

教育総務課長 

議事録の９ページをご覧ください。上から９段目、真ん中より少し

下の学校教育課長の発言の次に「佐古委員」と発言者がなっておりま

すが、「前田委員」の誤りです。訂正をお願いします。大変申し訳あ

りませんでした。 

教育長 
事務局から修正の申し出がありましたが、その部分を修正し、会議

録を承認することとしてよろしいでしょうか。 

全委員 はい。 

教育長 

それでは、ご異議ありませんので、承認することとします。 

議事日程２「教育長報告」を行います。１２月２１日以降の報告で

ございます。 

１２月２１日水曜日、不登校対策協議会を開催しています。その

後、学校規模適正化検討委員会も開催しています。 

１２月２６日月曜日、活水中学校・高等学校吹奏楽部の２年生杉野

さん、三宅さんお二人が第３５回全日本マーチングコンテストでの金

賞受賞の報告に市長を表敬訪問されております。お二人とも大村中学

校の出身になります。 

同日夜、記者クラブの歓迎会兼懇親会があっておりまして、私のほ

うで参加をしております。 

１２月２７日火曜日、精華女子高等学校吹奏楽部３年生の楠本さん

が市長を表敬訪問されております。こちらも第３５回全日本マーチン

グコンテストでの金賞受賞の報告でございました。 

１２月２８日水曜日、オムロプリント松尾社長様から各学校の各ク

ラスにかわいい犬のカレンダーが配布されております。本来は子ども

たち一人一人に配布したいとの思いがあられたんですが、数が多く間

に合わないということで、各学校・各クラスに配布するということに

なりました。 

同日、給付型奨学金の奨学生で、現在アメリカに留学中の榎田さん

が一時帰国に合わせて、市長を表敬訪問されております。非常に利発

な女性でございました。舞台芸術を学ばれており、将来が期待できる

方だと思います。同じように将来に向けて頑張る後輩たちを激励する

ために顔出ししてもいいとのことだったので、おそらく３月の広報紙

に掲載されることになります。 

年明けまして、１月５日木曜日、退職校長会と語る会があり、その

夜には、退職校長会との懇親会があり、中嶋委員はじめ大変お世話に

なりました。ありがとうございました。会長である中嶋委員を中心

に、非常に建設的な意見交換ができ、我々も次年度に向けて、頑張ら

ないといけないと決意を新たにした処でございます。 

１月６日金曜日、大村商工会議所新年祝賀会が開催されておりま

す。 

１月８日日曜日、令和５年大村市「二十歳の集い」を開催しており

ます。委員の皆様にもご出席いただき、ありがとうございました。近

年では一番素晴らしい「二十歳の集い」でございました。大きな事故

もなく、コロナのクラスターもなく、実施できました。後ほど、社会
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教育課から詳しく報告があります。 

１月１３日金曜日、大村高校の原校長と私とで広報紙のための対談

をしております。内容は、制服について、でございます。大村高校

が、いよいよ令和５年度から新制服を開始するということで、新たな

制服について、色々お聞きしたところです。また、中学校の統合型制

服についても意見交換をさせていただきました。 

本日１月１７日火曜日、県中体連会長と理事長が来会されまして、

令和７年度の全国中学校体育大会九州ブロック大会を開催するにあた

っての大村市関係の説明を受けております。現在のところ、大村市内

である競技は、バレーボールで、諫早市と共同で会場地を持つという

ことでした。場所は、シーハット体育館になります。 

全体的なことを申しますと、本年３月末から始まります全国ソフト

ボール男子選抜大会があり、令和６年にはインターハイのソフトボー

ルと卓球が大村市で開催される予定です。ソフトボールは、男子と女

子と日程をずらして開催予定です。今年から３年間は、スポーツのビ

ッグイベントが大村市で開催される予定ですので、市民の皆様も盛り

上がるんじゃないかと思います。 

以上で教育長報告を終わります。各委員から何か報告はありません

か。 

中嶋委員 

私は、教育委員を代表して、民生委員推薦会に出席しております。

一堂に会しての推薦会の会議は、２回行われました。その後は、民生

委員の追加がある場合は、書面で決議をする形で、４、５回ございま

した。やっとこれからの民生委員さんの体制が整ったということにな

ります。 

長崎新聞にも載っておりましたが、全国的に民生委員の数が足りな

くなっています。確かに大村でも、各町内会の会長さんたちが選ぶの

に本当に苦労されている。私も町内会長をしたときに、民生委員を探

すのに大変苦労しました。 

ご存知かもしれませんが、民生委員の年齢は、７５歳までとされて

います。そういった制限がありましたが、今はそういったことも言っ

ていられないということで、７５歳以上の方も数名選ばれています。

報酬はなく、活動するときの交通費しか出ないということで、なかな

かなり手がいないというのが、大きな問題になっています。 

代表して、出席してまいりましたので、ご報告させていただきま

す。 

教育長 

ありがとうございました。民生委員の課題について、詳しくご報告

をいただきました。これは、市全体でも課題になっております。町内

会長会連合会でも、なぜ民生委員を町内会長が選ばないといけないの

かという話もあっております。 

他に各委員から報告はありませんか。 

なければ、報告事項を終了します。議事日程３、第１号議案を議題

とします。事務局の説明を求めます。 

教育総務課長 

第１号議案、大村市教育委員会公印規則の一部を改正する規則につ

いて、でございます。  

これは、現在の規則で定められている公印のうち、現在使用してい

ないもの、又は市立幼稚園の閉園のため、今後使用しなくなるものを

整理するため改正を行うものでございます。 

２ページから６ページまでが改正する規則の案になりますが、内容

がわかりづらいため、６ページ以降の議案参考資料で説明させていた
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だきます。 

議案集の８ページをお開きください。そこから１０ページまでの別

表第１において、公印名、使用区分等を記載しています。赤線で削除

と記載しているものが、今回整理する公印になります。 

また、１０ページから１１ページの別表第２において、公印の印影

を示していますが、別表第１と同様、削除と朱書きしているものが今

回整理する公印になります。 

戻っていただいて、７ページをお開きください。一番下朱書きの部

分を規則に追加しています。今回整理する公印には、各小中学校長の

職務代理者印が含まれているため、一番下の第１０条において、職務

代理者印の代わりとなる公印の使用について規定を追加したものでご

ざいます。 

具体的には、校長が何らかの理由により不在となる場合、その職務

を代行する者、副校長や教頭先生が、校長の印を押印することができ

るというものでございます。 

さらに戻りまして、５ページをお開きください。下から５行目の附

則になります。今回改正する規則は、公布の日に施行することになり

ますが、市立幼稚園の閉園は令和５年３月３１日になりますので、市

立幼稚園に関する改正規定については、令和５年４月１日から施行す

ることになります。 

 説明は以上です。ご審議のほどよろしくお願いします。 

教育長 何かご質問はございませんか。 

朝長委員 れい書、てん書の意味は何でしょうか。 

教育総務課長 

８ページ、一番上の真ん中あたりに書体とあるかと思います。その

下に、てん書、れい書等ありますが、印鑑に使われる書体の種類でご

ざいます。 

朝長委員 
８ページの「（あ）」、「（う）」、「（え）」などの平仮名は何を意味して

いますか。 

教育総務課長 
１０ページ以降、別表第２で示しています印影の順番を示していま

す。 

船橋委員 今回、いくつかの印鑑を削除する理由は何でしょうか。 

教育総務課長 

先程も申し上げましたが、現在使用していないもの、または幼稚園

が３月３１日で閉園しますので、今後使用する予定がないものを規則

に残しておくことが適当でないため、削除するものでございます。 

船橋委員 

それ以上でも、それ以下でもないということですね。公印は、これ

から削除されていくのでしょうか。民間では、これが進んでいます。

公印としての方向性はどうなんでしょうか。 

教育総務課長 

 辞令が電子公印になるなど電子化は公務でも進んでいますが、印鑑

自体は、電子公印を含め何らか印鑑を使うのであれば、残ります。ま

ったく使う見込みがないとなれば、その印を廃止するということにな

ります。 

船橋委員  こういった公印のルールは、どこの自治体も同じなんですか。 

教育総務課長 

 持っている公印の種類は、それぞれの自治体で違うと思いますが、

運用のルール自体は、概ね一緒と思います。例えば、今回追加します

職務代行者の印に関する第１０条は、諫早市を参考としています。 

教育長 
 他に質問はありませんか。 

 なければ、質問を終了します。ご意見はございませんか。 
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教育長 
 幼稚園の印鑑はなくなりますが、こども園の幼稚園部の印鑑はどう

なるんでしょうか。 

教育次長 

 市立の放虎原こども園がございますが、こども園の幼稚園部は、こ

ども未来部で所管となっていますので、放虎原こども園や園長の印を

こども未来部で管理しているところでございます。 

教育長 
それでは、意見を終結します。採決します。第１号議案について、

原案のとおり承認することにご異議ありませんか。 

全委員 はい。 

教育長 

ご異議ありませんので、原案のとおり承認することにします。 

次に議事日程４自由討論に入ります。皆様から議事以外に何かござ

いませんか。 

朝長委員 

大村市医師会で、コロナとインフルエンザの総数を把握しようとい

うことで、従来からインフルエンザについては、各医院から件数を報

告していましたので、１２月からコロナについても件数を出すように

しました。 

先程配布しました資料の棒グラフがコロナ、線グラフがインフルエ

ンザの発生件数です。１６日はコロナが１５５人、インフルエンザが

５８人となっていますので、追記してください。急に増えている日が

ありますが、月曜日など休み明けの日が多いです。コロナは、なんと

なく正月がピークで、少しずつ減少傾向かなと思います。インフルエ

ンザは、先週の１０日４５名、１１日４５名、１２日５５名、１３日

３５名となっています。すべてＡ型です。インフルエンザは、Ａ型の

次にＢ型が流行るとＡ型はだんだん減ってきます。ウイルスは、１つ

のウイルスの感染が拡がったら、今までのものは消えていくというこ

とが多いです。インフルエンザが流行れば、コロナは消えていくんじ

ゃないかと推測するんですが、まだよくわかりません。 

もう１枚の資料は、インフルエンザの全国の定点報告です。定点と

いうのが、全国で５千か所、長崎県で７０か所、大村市で４か所あり

ます。内科が私のところで、小児科が３か所あります。長崎県であれ

ば、１週間のトータルの件数を定点数７０で割ります。それで、定点

当たりの平均件数を出します。左側に１月２日から８日までの報告数

と定点当たりの平均を載せています。右側の第５２週で、長崎県は

１．１１となっており、１を超えると流行の開始となります。１０を

超えると注意報になります。今年の第１週で、長崎県が７．１１とな

っていますので、次の週には１０を超えると思います。そういったこ

とを踏まえて、この表を見ると、インフルエンザが全国のどこで流行

っているかというのがわかります。特に九州が多いです。 

コロナについては、ＸＢＢ.１.５という新しいタイプの株がアメリ

カでかなり流行っています。１０月ぐらいにコネチカット州とニュー

ヨーク州で見つかっています。スパイタンパクというコロナウイルス

の手があるんですけれども、そのスパイタンパクがＡＣＥ２というレ

セプターにくっついて、体内に入ってきます。そこに対するワクチン

を作っていますが、４８６番目の部分が変異して、感染力が２．２倍

強くなりました。ＡＣＥ２レセプターにくっつく力が強いらしいで

す。だから感染力が強いということになります。問題は、今までのワ

クチンが効くのかどうかということです。はっきりわかっていません

が、最初のワクチンＢＮ１とか２と言っていたものは、ほとんど効か

ないだろうと言われています。１０月頃から始まったオミクロンのワ
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クチンは、２価ワクチンと言いますが、それは効くんじゃないかと言

われています。アメリカは、８５％が接種していないということで、

心配しています。日本も高齢者の人は、かなり接種していますが、若

い人が接種していないので、感染がまた拡がるんじゃないかと思いま

す。感染する力は強いですが、重症化については、データがなく、ま

だわかりません。ただ、アメリカの感染例では、重症化はあまりない

ので、そんなに重症化はしないだろうと思います。 

テレビなどで報道があっているとおり、第８波は、第７波よりも感

染者が少ない。ですが、死者は多いと言っています。おそらく、検査

を自分でするように変わったので、陽性になっても県に報告していな

いんじゃないかと思います。また、症状も軽いので、検査していない

人もいると思います。 

問題は、高齢者が感染すると、入院して、病院の中を動き回ること

はできませんので、ベッドで寝たきりになります。それで、コロナで

はなく、体力が落ち、誤嚥などで亡くなるケースが増えています。県

央地区では、高齢者施設に入所している高齢者は施設で面倒を見るよ

うに県央保健所が中心になって対応をしています。それで、高齢者も

自分の部屋の中は、自由に動き回れるので、比較的元気です。インフ

ルエンザも感染すれば、亡くなる人はいます。しかし、コロナのよう

に強制的な締め付けはないので、コロナのほうが亡くなる人が多いと

いうのもあると思います。 

県央地区は、コロナは医療センターなどの総合病院ではなく、開業

医で診察するというのが、うまく回っています。正月も医療センター

にコロナでの受診者が多くて困ったということはなかったとのことで

す。 

今のコロナの現状について、お知らせしました。以上です。 

教育長 何かご質問はございませんか。 

中嶋委員 
２類から５類に春頃に変更するという報道があっていますが、その

辺はどうでしょうか。 

朝長委員 

２類から５類に変更した方が経済も回るということで、変更する方

向でかなり議論は進んでいると思います。問題は死亡者が増えている

ということがあって、色んな意見も出ています。私の推測では、４月

から５類に近い状態に持って行って、コロナの検査や治療が本来有料

になるところを、無料のままにするとか、中途半端な形にしながら、

社会の動きを５類の方向に持って行くのかなと思います。 

佐古委員 
若い人は、症状が軽く、感染に気が付かない場合もあるとのお話が

ありましたが、学校生活はどのように気を付ければいいでしょうか。 

朝長委員 

コロナはインフルエンザよりも感染しやすいです。インフルエンザ

は、私はマスクをするようになってから感染していません。しかし、

コロナはそうはいきません。マスクを着けていても感染することがあ

り、感染力が強いです。しかし、マスクについて言えば、まだしばら

くは着けたほうがいいとなると思います。 

手洗いについては、コロナだけではなく、ノロウイルスなどもあり

ますので、石鹸を付けてしっかり洗って、アルコールを付けるという

のがいいと思います。 

中嶋委員 始業式や全校集会は、どのように開催しているんでしょうか。 

学校教育課長 
学校の規模によって様々ですが、全生徒を体育館に集めて開催して

いる学校もあれば、人数が多い学校ですと、パソコンを使って、オン
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ラインで開催している状況です。 

船橋委員 

コロナの関連になりますが、私は観光業をしておりますけども、現

状はコロナの前に戻っているというよりも、コロナの前以上に稼働が

上がっています。全国旅行支援の割引があり、これは感染者が増えて

も中止せず、続行するという国の方針のようです。 

外国人の受入れも中国以外は解禁されていまして、今大変増えてい

ます。今は主にヨーロッパの方で、この間は、ドイツ人が２２人泊ま

られました。今来日されている方は、意識高い方が多く、アジア人も

ヨーロッパ人も朝食会場では、一応マスクはされています。ただ、か

つてのように強制はできない状況です。マスクを手渡してもしない人

もいます。日本もマスクを一斉に着けると始まったからには、どこか

で全員外すように諸外国と足並みを揃えないと常識が違うということ

になります。今後来日される方は、マスクを着けない方が増えるだろ

うと思います。 

朝長委員 

マスクは、一人で散歩したり、歩く分には、着ける必要はありませ

ん。集団の場に行ったときに、罹らないように、または、うつさない

よう着けます。ですから、必要に応じて、マスクを着ければいいと思

います。 

教育長 

子ども達には、できる限り屋外では外すように指導しています。私

は、歩いて通勤していますが、マスクしている方としていない方半々

くらいです。車の中で、一人でマスクしている方もいます。私も努め

て、屋外では外すようにしています。 

教育長 
他にないでしょうか。これで自由討論を終了します。議事日程５報

告事項について、事務局から説明をお願いします。 

社会教育課長 

「令和５年二十歳の集い」について、ご報告いたします。 

先月の定例会でご報告していましたとおり、「二十歳の集い」は、

１月８日日曜日１３時から、シーハットおおむらメインアリーナにお

いて、新型コロナウイルスの感染防止策を講じながら参集型で開催し

ました。 

教育委員の皆様には、ご出席いただき、大変ありがとうございまし

た。 

来場者としましては、二十歳の方が、男性４１６名、女性４１０名

の計８２６名、出席率８７．２％、一般観覧者が２８３名、全体合計

は、１，１０９名でありました。 

式典は、昨年と同様、厳粛に行われ、内容も予定どおりに進行し、

事故や大きなトラブルなく、無事終了しました。 

その状況は、ＹｏｕＴｕｂｅ及びおおむらケーブルテレビでライブ

配信を行い、ＹｏｕＴｕｂｅでは現在もオンラインで録画配信を行っ

ております。おおむらケーブルテレビでは、１月２３日月曜日から２

９日日曜日まで再放送される予定であります。 

式典終了後、二十歳の方は、舞台で記念撮影されたり、ガレリアで

友人や恩師などと歓談されたりし、嬉しそうにされていらっしゃいま

した。 

募金については、９，６０５円が集まり、日本赤十字社へ義援金と

して寄付いたします。 

報告は以上でございます。 

教育長 社会教育課からの報告でした。次の報告をお願いします。 

歴史資料館長 歴史資料館から企画展のご案内をいたします。資料は次のページを
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ご覧ください。 

沖田踊と黒丸踊が、昨年ユネスコの無形文化遺産に登録されたこと

を記念しまして、寿古踊を含めた郡三踊の紹介をいたします。期間は

２月１日から２３日までで、各保存会から用具や衣装等をお借りしま

して、また資料館の三踊の歴史に関する資料等を交えて、三踊の歴史

や踊りについて、皆様に知っていただく展示会となっております。ミ

ライｏｎ１階歴史資料館企画展示室で実施しますので、ぜひご覧いた

だければと思います。 

歴史資料館から以上でございます。 

教育長 
歴史資料館からの報告でした。ご家族もお誘い合わせのうえ、ぜひ

ご覧いただけたらと思います。次の報告をお願いします。 

図書館長 

令和５年１月から３月までのミライｏｎ図書館のイベントについ

て、ご説明いたします。 

両面印刷している資料をご覧ください。項目１から３までのイベン

トにつきましては、別途配布しておりますチラシを見ながら説明いた

します。 

項目４から裏面の項目１０までは、毎月又は定期の定例のイベント

等でありますので、説明を省略させていただきます。 

それではチラシの１枚目「放送大学長崎学習センターの公開講座」

のチラシについて、ご説明いたします。「世界のクスリの歴史」をご

覧ください。 

現在、コロナ禍の中で、ウイルスに対する治療薬やワクチンが注目

されていますが、世界のクスリの歴史について、日本の情勢とあわせ

て紹介する講座になっております。 

２枚目のチラシは、子ども向けイベント「火山のヒミツ」のご案内

です。 

雲仙岳災害記念館の職員さんを講師としてお迎えし、噴火実験を通

して、子どもたちが火山の構造等を楽しく学ぶイベントになります。 

３枚目は、「ディスレクシアの特徴とやさしい支援」です。 

日常生活では一切支障がないように見える生活を送りながら、「文

字を読む」、「文字を書く」という限定的な機能障害を持つ方がこの社

会には、一定の割合でいらっしゃいます。 

そのような障害に理解や啓発を促す講演会です。私の記憶では、こ

の講演会は、おそらく２回目の開催となります。前回開催時のアンケ

ートで、大変な好評ををいただきまして、今年度も開催するものでご

ざいます。 

以上で、ミライｏｎ図書館のイベントについてご報告を終わりま

す。 

続きまして、ミライｏｎ図書館デジタルライブラリー事業仮称につ

いてお知らせします。イベントチラシの後に資料が２枚あるかと存じ

ます。 

ミライｏｎ図書館では、令和４年度において、図書館のＩＣＴ化、

デジタル化の推進に取り組んでまいりました。インターネット接続が

可能なスマートフォンやタブレットなどを利用して電子書籍コンテン

ツを閲覧することできるサービスのほか、インターネットを利用し、

来館することなく利用者登録ができるサービスを進めてまいりまし

た。 

今年度中に運用開始できるよう、県とともに準備を進めているとこ

ろであります。 
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なお、詳細につきましては、議事日程６で、改めてご報告いたしま

す。 

最後に、ミライｏｎカフェスペースの出店事業者再公募の進捗状況

について、報告させていただきます。 

年が明けまして、１月８日から応募申込みの受付を開始し、今週の

金曜日２０日が申込期限となっております。 

昨年１２月１９日の見学会参加、質問等の提出は、２事業者であり

ました。それとは別に年が明けまして、応募予定事業者の委託を受け

たデザイン業者が見学に来られて、写真撮影等されました。 

現在のところ３事業者が応募に向けた準備を進めておられると確認

しておりますが、本日１７日の段階で申込みをされたところはござい

ません。２０日の期限まで、お待ちしたいと考えています。 

今後の予定としましては、２月２３日に応募された事業者のプレゼ

ンテーション・ヒアリングによる最終審査を予定しております。以上

でございます。 

教育長 
全部の報告の後、質問の時間を取りたいと思います。次の報告をお

願いします。 

教育次長 

地域猫団体との覚書の締結でございます。資料は、新聞の記事でご

ざいます。 

１２月９日に「おおむら桜ねこの会」というところと市の教育委員

会が覚書を結んでおります。内容は、シーハットおおむらの敷地内

に、野良猫いわゆる飼い主のいない猫が住んでおりまして、コミセン

側に５匹程度、体育棟のほうに５匹程度、住み着いております。以前

からこちらのボランティア団体が、えさやりや掃除等のお世話をされ

ておりました。教育長がそういった実情をお知りになって、教育長も

率先してお世話をされておりました。 

そういった取組の中で、こういう取組は子どもたちの命の教育に繋

がるのではないかということで、こちらの団体の方とどういう協力が

できるか話し合い、覚書の締結に至りました。 

地域猫活動、いわゆるＴＮＲ活動ということで、Ｔはトラッブ、Ｎ

はニューター、Ｒはリターンを意味し、捕獲して、不妊・去勢手術を

行い、元の場所に戻すということになります。不妊・去勢手術を行い

ますので、自然と数が減っていくということになります。全国各地で

取り組まれている活動で、こちらの団体も市内で様々な活動をされて

います。今回、市教育委員会と共同で、シーハットおおむらの敷地内

限定で、まずはやっていこうという考えです。 

市民環境部環境保全課が動物愛護の主担当となりますが、飼い主の

いない猫の対策について市全体のルール化が必要であろうということ

で、この覚書が令和６年の３月末までとなっていますので、モデルの

取組として、市全体のルール化に繋げるため取り組んでまいります。 

シーハットの猫は、既に不妊・去勢手術を済ませていますので、耳

に切り込みが入り、桜ねこという名称になっています。この猫たちを

「おおむら桜ねこの会」でお世話していただき、市の教育委員会とし

ては、施設の利用者に対し、こういった活動へのご理解、ポスター等

での周知、また、活動中に着用するピンクのビブスの提供を行ってい

るところでございます。 

ここを出発点に、色んな公共施設で、こういった取組ができるよう

に、モデルとして始めたところでございます。 

説明は以上になります。 
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給食センター所

長 

給食センターからオールおおむら産給食について、報告させていた

だきます。 

本日追加で配布させていただきました左上にＲ５ランチニュース１

７号と書いてある資料をご覧ください。今月１月２４日から３１日ま

では、全国学校給食週間となっております。この期間に長崎県や大村

市の郷土料理を提供しているところですが、その中の一日で、オール

大村産給食を実施します。大村市内で採れた食材のみを使ったメニュ

ーを提供するところです。お配りしている資料は、中学校のものにな

りますが、２７日がオール大村産給食となっています。 

今年度は、新型コロナウイルスの感染対策のため、学校を訪問して

の試食は計画していませんが、学校教育課などの関係者向けに学校給

食センターで試食をしていただく予定としています。委員の皆様にも

試食をしていただければと考えています。メニューは、人参ごはん、

牛乳、ふるさと野菜たっぷり椀、大村産黒鯛のみそマヨネーズ焼き、

いちごとなっております。 

メインの食材となります黒鯛ですが、広報紙でも紹介されていまし

たが、大村湾で黒鯛が増えすぎて、食害を起こしているということ

で、農林水産振興課の事業で、黒鯛を捕獲して黒鯛コロッケに加工し

て給食に提供してもらうということをしています。今回は黒鯛の切り

身を提供していただいて、みそマヨネーズ焼きという料理で提供いた

します。 

試食のご案内については、後ほどメールでご案内させていただきま

す。報告は以上になります。 

教育長 
報告事項が、１番から６番までございました。何かご質問等ござい

ませんか。 

中嶋委員 

二十歳の集いについて、こういう話を聞きましたので、お知らせし

ておきます。 

１月８日に開催されましたけれども、その日は午前中に消防出初式 

が行なわれました。午後は、各分団に戻って、地域で放水演習を行な

っています。私は消防団の役員をしていますので、申し訳なかったの

ですが、二十歳の集いは欠席させていただきました。 

 消防団の中でこういう話を聞きました。「うちの娘が二十歳です。

しかし、まだ着物姿を見ていません。朝早くから出初式に参加し、午

後からも放水をしないといけないので、夕方に見ることになると思い

ます。」という話でした。もう一つの話が、ある市会議員の方が、「何

で同じ日にするんでしょうか。」と私に聞かれました。私もきちっと

した答えを言えませんでした。同じ日に大きなイベントするというこ

とで、こういった意見を聞いたということで、お知らせします。 

 別の日に実施することができないのか、今後の事として、考えたほ

うがいいんじゃないでしょうか。 

社会教育課長 

出初式の１月８日というのは、安全対策課に確認したところ、近隣

の市町と日程を調整して実施するので、大村市は１月８日と決まって

いる。これを変更するのは、中々難しいということでした。 

二十歳の集いのほうは、成人の日が翌日ですけれども、遠方から来

られた二十歳の方が式典に出て、翌日に帰るというのが、２００１年

からそういう形になっています。 

日程が重なっているというのは昨年度から分かっていましたが、当

時の吉村教育次長とも検討をして、日にちを間違って来る人がいるか

もしれないということで、日曜日から変えないという方針になりまし
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た。 

来年以降数年は、日程は重ならないと聞いております。また重なる

年が出てきた場合は、改めて検討したいと思います。 

教育長 

私も直接、なんで日程が重なっているのかというお話を聞いており

ます。貴重なご意見をありがとうございました。今後、検討させてい

ただきます。 

他の市町も８日に開催しているんでしょうか。 

社会教育課長 
長崎市、佐世保市、諫早市は、１月８日に開催しております。た

だ、出初式と日程が重なっているわけではございません。 

教育長 他何かございませんか。 

朝長委員 

カフェの事業所は、間違いなく申込みがありそうですか。もし難し

そうであれば、今のうちに次の策を考えておかないといけないのかな

と余計な心配かと思いますが、いかがでしょうか。 

図書館長 

ご心配ありがとうございます。前回は、１つの事業所から問合せは

ありましたが、結局申込みには至りませんでした。今日時点におきま

しては、２０日までお待ちするとしかお答えができません。次の策と

いうのは、担当者として考えてはおりますが、ここでその内容をお話

することは控えさせていただきたいと思います。 

朝長委員 

地域猫の活動は非常に大切だと思いますが、どうやって猫を捕獲す

るのかということと、不妊・去勢手術の費用はどうなっているのかを

分かれば教えてください。例えば、私たちが野良猫を見つけたとき

に、どう対応すればいいのか。 

教育次長 

私も直接現場を見たわけではなく、地域猫団体の方から聞いた話に

なるんですが、野良猫をいきなり捕まえようとしても捕まるものでは

ないとのことです。決まった時間にエサを与えて、お世話をし、信頼

関係を作って、その後、捕獲機を使って、捕獲し、動物病院に連れて

行くという流れになります。手術費用は、ＴＮＲ活動をしている団体

が手術する場合は、環境保全課の助成金がありまして、大半がそれで

賄えると聞いております。 

教育長 

町中で野良猫を見かけましたら、地域猫団体に連絡していただけれ

ば、団体の方がやって来て、捕獲機で捕獲して、手術して、元居た場

所に戻すということになります。そこから、エサやりや糞尿の掃除な

ど、ボランティアが始まるということになります。 

また、右の耳をカットしているのがオスで、左耳をカットしている

のがメスになります。耳をカットしている猫がいましたら、桜ねこと

いうことで、保護されている猫でございます。 

他何かございませんか。 

前田委員 

学校給食ですが、子どもたちのためにいつも美味しい給食をありが

とうございます。 

３学期の最初の給食で、虫の混入があったという残念な話を子ども

から聞きました。子どもたちが気付いて分かったと思いますが、子ど

もたちに提供する前にどうして分からなかったのかということと、今

後どのように対策されるのかお聞きしたいです。 

学校給食センタ

ー所長 

雑煮の虫の混入の件ですが、大村市では雑煮にカツオ菜を使うとい

うことが特徴でございます。給食の雑煮も毎年カツオ菜を使っていま

すが、今回の虫がカツオ菜に付いたアブラムシと判断されたんです

が、カツオ菜の表面には凹凸があり、給食センターでも調理する際は

気を付けていました。今回もいつもより丁寧に洗って、確認もしてい
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ましたが、混入してしまいました。各学校には、給食センターからお

詫びの文書でご報告したところでした。 

中学校の給食で雑煮を提供した際に起こってしまいましたが、今日

は小学校の半分の学校で、雑煮を提供しています。前回からの対策と

して、カツオ菜だけを別に下茹でした後に、他の具材と混ぜるという

対策をしましたが、調理員から虫がいたとの報告は受けました。今日

の提供ですので、学校から混入の報告があっているかわかりません

が、残りの半分の小学校に提供するときは、カットした後に下茹です

る対策をとる予定です。 

中々完全に虫をなくすことは困難であり、来年は、カツオ菜の量を

減らすなど考えながら対応したいと考えています。現場では、色々試

行錯誤しながら対策を行っていますが、中々完全になくすことは難し

く、子どもたちに不快な思いをさせてしまいました。申し訳ございま

せんでした。 

給食センターでも配送前に検食をしていますが、私を含め３名で行

っていますが、アブラムシは本当に小さい虫で、もしくは、入ってい

なくて、気付くことはできませんでした。 

佐古委員 

今までは、下茹でせずにそのまま調理していたのが第 1 段階。下茹

でして、他の食材と混ぜるのが第２段階。今後は、カットして下茹で

して、入れるのが第３段階。ここまで調理方法が変わったということ

ですね。 

学校給食センタ

ー所長 

今、おっしゃられたとおりです。虫については、気候や時期が関係

あるのか、たまたま納品されたものに付いていたのか、分かりませ

ん。試行錯誤しながら、対策を進めているところでございます。 

佐古委員 

大きな形のまま下茹でして、流水で洗った方がいいのか、カットし

て下茹でして、流水で洗った方がいいのか、色々検討していただき、

せっかくの伝統的なカツオ菜ですので、今後も使っていただきたいな

と思います。また、子どもたちの栄養を考えて、冷凍食品ではなく、

緑黄色野菜を使っていただきたいと思います。 

教育長 
カツオ菜を２回使って、２回とも虫が入っていたとのことですが、

３回目も使うんでしょうか。 

学校給食センタ

ー所長 

調理師や栄養教諭と相談しましたが、大村市の雑煮ということで、

食育の観点からもカツオ菜を使いたいということがあり、何とか工夫

して使う方向で考えています。 

船橋委員 

個人的な意見になりますが、ボーイスカウト的感覚で言いますと、

餅をつけば木くずが混じったり、山で食材を調達すれば虫が混じった

りしますが、それを自分たちで取り除いて食べたりします。そういっ

たことが、ボーイスカウト的な生きる力であります。 

小さな虫を１００％取り除くというのは、中々難しいと思います。

仮に無農薬野菜を使ったとすれば、必ず虫がついています。虫がつい

ているからその野菜を使わないというのは、冷凍食品を使った方が一

番安全となりかねないので、あまり完全を求めるのは難しいのかなと

思います。 

中嶋委員 カツオ菜の業者は、同じ業者なんでしょうか。 

学校給食センタ

ー所長 

給食会を通じて、市場に聞いてもらいましたが、市内に流通してい

るのが２軒の農家のもので、同じ業者のカツオ菜になるのかなと思い

ます。また、業者にも明らかに虫が多く付いたものは納入しないよう

にお願いしていますので、業者のほうでも気掛けていただいていると
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ころです。 

教育長 中学校に提供したときは、結局食べずに、無駄にしたんですよね。 

学校給食センタ

ー所長 

各中学校で対応が異なっておりまして、西大村中学校で多く見つか

ったんですが、取り除いて食べれるようであれば食べて、無理であれ

ば残すようにと、学校から子どもたちに話をしていただいておりま

す。他の学校では、１、２クラスから報告があっている程度です。給

食センターから各学校に食べないでくださいとの指示はせず、学校ご

とに対応していただきました。 

前田委員 

子どもから聞いたところによると、西大村中学校では、食べている

途中で放送があったようです。半分食べて、食べるのを止めたと言っ

てました。やはり虫が入っていたと聞くと、食べる気も失せてしまい

ます。 

佐古委員 

下茹でという一つの工程が加わることで、熱湯消毒できますし、そ

の後流水で洗い流していただければ、かなりの虫が取り除けると思い

ますので、努力していただきありがとうございました。次に段階に進

んでいただいて、工夫をしていただけたらと思います。よろしくお願

いします。 

教育長 

雑煮は、餅ではなく、もち米粉、でんぷん、こんにゃく粉などで作

った煮込み餅というものを入れているそうです。小学校の低学年生も

食べますので、中学生まですべて煮込み餅となっています。私も今回

初めて知りました。 

カツオ菜の代わりに白菜を入れるというわけではなく、カツオ菜へ

のこだわりですよね。 

佐古委員 
白菜にも虫は付いていますし、逆に虫が全然付いていない野菜は怖

いです。 

船橋委員 

どこに価値観を持って行くかというのは、非常に難しいです。個人

的な体験ですが、タイの孤児院でボランティアをしたときは、羽虫が

いっぱいたかったご飯を子どもたちが食べていたので、私も食べまし

た。 

色んな親御さんがいて、色んな価値観があるので、少しでも虫がい

たら、全部取りやめるというリスクを負いながら、３回も出すのかと

いうところから検討すべきだと思います。 

小さな虫を全部取り除くというのは、不可能に近いと思います。基

本的な方向性から考える必要があると思います。我々のホテルも地産

地消で料理を出しておりまして、同じリスクを抱えています。提供す

る食事が１００食程度ですので、手作業で何とかできていますが、給

食は１００食程度ではありませんので、いかに大変かはわかります。 

現場の方の不作為で今回のようなことが起こったとは思いませんの

で、基本的な方針を考える必要があると思います。 

教育長 

１回目に学校を通じて、お詫びの文書を出しています。改善して、

今日２回目を出したけども、また虫が入っていた。また、お詫びの文

書を出さなければならないかもしれない。そして、また３回目があ

る。また、混入すれば、一体何をしているんだということになる。食

品を無駄にしていることになるのは、困ります。 

カツオ菜を使うというこだわりは分かりますが、センター方式で給

食を提供している以上、３，０００食を無駄にしましたというわけに

はいかない。保護者も子どもたちも考え方は様々です。慎重に考えて

いかないといけない。 
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中嶋委員 

今回の事は、前田委員がおっしゃって、初めてそんなことがあった

んだということを知りました。給食センター所長から報告はありませ

んでした。こういうことは、報告をしてもらったほうがいいです。 

船橋委員 

我々の会社でも地産地消したときに、虫の混入がありました。お客

様には、地産地消で提供しているということで、ご説明して、お詫び

しました。我々の場合は、地産地消を売りにしているので、お客様も

納得はしていただけるんですが、学校給食はそんなに簡単にいかない

のかなと思います。他地区や、他県でも起こっている問題だと思いま

す。それらの対応を参考にするのもいいかと思います。リスクも大き

いけど、メリットも大きいということを訴えていく必要があると思い

ます。 

学校給食センタ

ー所長 

様々なご意見をいただきありがとうございます。今日の状況も確認

しまして、教育次長、教育長とも相談し、対応を検討したいと思いま

す。 

今回、こちらから報告しなかったという点は、大変申し訳ありませ

んでした。今後は報告するように努めてまいります。 

教育長 公表基準について、説明をお願いします。 

教育次長 

公表するラインがありまして、金属類といった明らかに健康被害が

出そうな混入については、議会や報道に公表するようにしています。

食材の延長と言いますか、健康被害が考えにくいものについては、各

学校での対応としており、保護者へも各学校からの連絡ということに

なります。 

今回の事で申しますと、通常よりも範囲が広かったということもあ

り、学校給食センターから各中学校にお詫びの文書を出し、保護者に

通知していただきました。今回、範囲が広かったということを考えま

すと、委員のおっしゃるとおり、教育委員の皆様にも報告すべきであ

ったと思いました。 

教育長 

今回は、一つの学校の一つのクラスでの混入ではなく、複数の学校

で起こっていますので、ご報告すべきであったと思います。今後は、

報告させていただきます。 

これで報告事項を終了します。 

◎その他  

ミライｏｎ図書館デジタルライブラリー事業（仮称）について、図書館長から報告があっ

た。 

教育長 
これをもちまして令和５年１月教育委員会定例会を終了します。 

１５時１０分 

２月定例教育委員会  ２月２１日（火） １５時１５分から 


